
БЮДЖЕТ ВОДОКАНАЛУ 
НЕ ПОМОЩНИК

- Рыночные отношения в коммунальной сфере, в
водном хозяйстве воспринимаются специалистами не-
однозначно. Кто-то считает их панацеей, кто-то удав-
кой. И вообще, мало кто верит, что коммунальные
предприятия могут работать рентабельно, без опоры
на бюджет. В Финляндии, вероятно, по этому поводу
тоже идут дискуссии?

- В принципе мы для себя решили, - cказал Яаакко
Хентонен, консул (Генконсульство Финляндии в Санкт-
Петербурге), - что отношение государства к комму-
нальному сектору экономики должно быть таким же,
как и к коммерческим предприятиям. Времена, когда
затраты компаний по водоснабжению покрывались ча-
стично или полностью из муниципального или нацио-
нального бюджетов, в Финляндии уже в прошлом. Му-
ниципалитеты относятся к водоканалам как к при-
быльным предприятиям, способным изыскивать сред-
ства на эксплуатационные расходы, техническое об-
служивание, реализовывать инвестиционные проекты.

- То есть водоканалы в Финляндии выживают сами
по себе?

- Разумеется! Ведь есть тарифы на воду, которые
покрывают не только все расходы и издержки, но и
имеют так называемую инвестиционную составляю-
щую, чтобы водоканал мог развиваться, обновляться.

- Это одна сторона медали. Но есть и другая - потре-
битель. Тарифы не бьют его по карману?

- У нас водопотребитель, клиент диктует свои тре-
бования. Высокие требования к качеству воды - раз,
возможность использовать ее в необходимом количе-
стве - два. Если кому-то кажется дорого, то человек
меньше расходует воды, тем более что современная
бытовая техника это позволяет.

- Справляетесь ли с очисткой сточных вод?
- Лет 30-40 назад финская промышленность броси-

ла вызов окружающей среде. Многие реки, озера бы-
ли загрязнены. Купаться в городах и ловить рыбу бы-
ло небезопасно. Поэтому внедрение современных ме-
тодов очистки воды стало национальным приорите-

том. И ситуация улучшилась. В центр Хельсинки верну-
лись рыбаки, открылись пляжи...

- Российские водоканалы постепенно акционируют-
ся. Подготовка к этому процессу ведется в Москве и
Санкт-Петербурге. Готовы ли ваши компании стать ин-
весторами и участвовать в модернизации российских
водоснабжающих компаний?

- Интерес у наших инвесторов есть, но они пока при-
сматриваются к своим российским партнерам, к пре-
образованиям в коммунальной сфере Москвы и дру-
гих крупных городов. 

ТАРИФЫ РАСТУТ. НО ЦИВИЛИЗОВАННО

- Кому принадлежит водоканал Хельсинки? Городу
или частным лицам?

- Традиционно - а водоканал Хельсинки имеет 130-
летнюю историю - мы были типичной бюджетной ор-
ганизацией города, - говорит Анатолий Корелин, экс-
перт («Хельсинки Воте» - водоканал Хельсинки). - Но в
1995 году решили: нельзя же все время сидеть на бюд-
жетной игле, тем более что средства муниципалитета
ограниченны. И тогда мы стали коммерческим муни-
ципальным предприятием, то есть получили возмож-
ность самостоятельно управлять водоканалом, остава-
ясь в собственности города. Обсуждалась и возмож-
ность акционирования предприятия, но муниципали-
тет не захотел утратить контроль за столь важным
объектом городского хозяйства. Мы провели оценку
основных фондов водоканала, взяли у муниципалите-
та кредит. Водоканал как коммерческая и в то же вре-
мя муниципальная структура ежегодно производит от-
числения в городскую казну. Мы погашаем взятый на-
ми кредит, выплачиваем дивиденды с основного капи-
тала и проценты с прибыли. Объем отчислений от го-
дового торгового оборота составляет 38 процентов.
Остальное идет на развитие предприятия, на зарплату
сотрудникам...

- Но еще 12 лет назад предприятие было дотацион-
ным. Как удалось поднять планку рентабельности?

- Деньги, полученные в кредит, мы использовали на
модернизацию водоканала, на программы энергосбе-

режения, на привлечение экономистов и финанси-
стов, управленцев, выработавших стратегию повыше-
ния рентабельности предприятия.

Сейчас чистая прибыль водоканала Хельсинки соста-
вляет около 2 миллионов евро в год, уровень рента-
бельности - более 30 процентов. Торговый оборот в ми-
нувшем 2005 году достиг 94 миллиона евро. Но при
этом расходы предприятия сокращались. Сегодня водо-
снабжением Хельсинки занимаются всего 300 человек...

- В России очень часто проблемы коммунальных
предприятий решаются за счет потребителей, за счет
роста тарифов. Наверное, что-то похожее происходит
и у вас?

- За последние 12 лет тарифы росли сообразно с
инфляцией. Реальное же повышение тарифов, то есть
увеличение бремени платежей в казну водоканала, со-
ставило за эти годы 1 процент. И мы намерены сдер-
живать дальнейший рост цен на наши услуги. 

- Как формируется тариф на услуги водоканала?
- Традиционно - из платы за воду (0,74 евро -

1 куб.м) и водоотведение (1,22 евро - 1 куб.м), а также
абонентской платы (0,048 евро - 1 куб.м) в месяц. Та-
риф одинаков для всех потребителей, и все счета вы-
ставляются на основе показаний счетчиков воды. 

- Из чего складываются доходы предприятия?
- Основная часть - эта плата за воду и водоотведе-

ние (90 процентов). Остальные 10 процентов - плата за
подключение новых абонентов, перенос сетей и дру-
гой коммерческой деятельности.

- Коль скоро муниципалитет отпустил вас в свобод-
ное коммерческое плавание, сохранив за собой конт-
роль за собственностью предприятия, то, наверное,
власти Хельсинки время от времени пытаются сами
«порулить» вашим «кораблем»...

- Контроль за работой водоканала осуществляет со-
вет городских уполномоченных. Он ставит перед нами
финансовые задачи - работать рентабельно. Ведь го-
род заинтересован в доходах. Совет согласовывает наш
бюджет, размер тарифа для жителей Хельсинки. К на-
шей деятельности относятся серьезно, но мы едины в
одном: работать лучше, эффективнее и рентабельнее.
Противоречия интересов нет. Власти города и руковод-
ство водоканала - партнеры. И в этом залог успеха.

КАНАЛИЗАЦИЯ НУЖДАЕТСЯ В УПРАВЛЕНИИ.
ДИСТАНЦИОННОМ...

- Я думаю, что московских ваших коллег заинтере-
сует система автоматизированного контроля и управ-
ления канализацией, которую вы отладили в Санкт-
Петербурге. Это все-таки сложная задача. Ведь Питер
больше Хельсинки, а Москва - вообще гигантский ме-
гаполис, где проблема дистанционного управления -
одна из ключевых. В чем отличие вашей системы от
схожих методов мониторинга?

- Мы, - ответил Кай Ваккила, представитель компа-
нии «Рамбол» (Финляндия), - начинаем работу с соз-

дания электронной карты канализации города. Она на-
ходится в центральной диспетчерской, и на ней ото-
бражено все: уровень воды в коллекторах, состояние
насосных станций, процесс очистки воды...

- Каким образом информация поступает в диспет-
черскую, высвечивается на карте?

- С помощью радиосигналов, которые посылают
специальные датчики, установленные в коллекторах,
насосных станциях, очистных сооружениях.

- Но ведь кто-то должен анализировать ситуацию,
принимать решения. Кто за это отвечает: человек или
компьютер?

- Компьютер обрабатывает информацию. Выдает
прогнозы работы всей системы: днем, ночью, в усло-
виях ЧП, аварий. И так далее. А конкретное решение -
за диспетчером. Он получает математически выверен-
ную модель развития того или иного ЧП. Например,
сброса неочищенных сточных вод. И решает, какие ме-
ры необходимо принимать. Но гораздо важнее преду-
преждать ЧП. На это и рассчитана наша система. Чело-
век уследить за всем не может, а техника - в состоя-
нии. Малейшее отклонение от нормы, любой тревож-
ный сигнал - повод для принятия превентивных мер.
Особенно это актуально, когда трубопроводы, коллек-
торы старые. Аварийная ситуация может возникнуть в
любом месте, но вы тут же увидите где на карте свои-
ми глазами...

Рустэм ХАМИТОВ, руководитель Федерального
агентства водных ресурсов:

- Проблемы, обсуждаемые участниками семинара
(водоснабжение, водоотведение и очистка стоков, эко-
номика и экологический мониторинг, чрезвычайные си-
туации), очень важны и актуальны для нас. Тем более
что среди участников немало представителей феде-
ральных, региональных и местных органов управления,
предприятий водопроводно-канализационного хозяйст-
ва, промышленности, бизнеса, науки и образования.
Итоги обмена опытом дадут четкие ориентиры развития
научных исследований и практики.

Светлана КАЛАШНИКОВА, заместитель начальника
отдела ФГУ «Фонд информации по водным ресурсам»:

- Для достижения положительных результатов се-
годня требуется консолидация усилий органов мест-
ного самоуправления, отечественных и зарубежных
специалистов, производственных и коммерческих
структур, фирм и компаний, имеющих опыт работы в
области водоснабжения. В Москве сложилась хоро-
шая традиция общения со специалистами городского
хозяйства из разных стран. И проведение финского
водного дня - наглядный пример успешного междуна-
родного партнерства.

Николай ПЕРМЯКОВ
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Не так давно рост энергоемкости лю-
бой из отраслей  или увеличение
энергопотребления каким-либо ре-

гионом считалось исключительно положи-
тельной характеристикой: все растет, все
развивается... Пришли другие времена, ва-
ловые показатели потеряли цену в глазах
как и производителей, так и потребителей.
На передний план выступили  конкуренто-
способность,  эффективность отдельного
предприятия, региона, страны. И оказа-
лось, что достигаются они в первую оче-
редь за счет сокращения расхода энергии
на производство единицы продукции.

Для участников научно-практической
конференции «Энергосбережение в го-
родском хозяйстве» такая постановка
вопроса не была откровением: все они -
и теоретики, и практики - в течение не-
скольких последних лет разрабатывают
и внедряют энергосберегающие техноло-
гии на предприятиях городского хозяйст-
ва столицы.

На пути борьбы с дефицитом энергии
пока больше проблем и трудностей, чем
достижений. Но московское правительство
не намерено менять свою политику и наря-
ду с мероприятиями по строительству но-
вых энергомощностей настойчиво требует
внедрения энергосберегающих техноло-
гий. Об этом сказал в своем  выступлении
на конференции первый заместитель мэ-
ра, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр АКСЕНОВ. 

Действительно, Москве нет равных ни в
России, ни в Европе по объему потребле-
ния энергии. На пике своих потребностей,
как было нынешней зимой, столица погло-
щает в сутки  16 млн. МВт. Аппетиты Мо-
сквы растут ежегодно и значительно опе-
режают рост ресурсной базы. Правитель-
ством Москвы принят ряд программ для
ускоренного развития этой базы, но па-
раллельно - и тоже ускоренно! - нужно
двигаться к энергосбережению. В первую
очередь, отметил Петр Аксенов, это отно-
сится к жилищно-коммунальному хозяй-
ству, в котором кроется ни много ни мало
32 процента потенциала энергосбереже-
ния. К чему должна привести экономия
ресурсов для производства коммунальных
услуг и в сфере их потребления? В первую
очередь это сдержит рост платежей, во
вторую – создаст основу для повышения
производительности труда в самой затрат-
ной на сегодня отрасли.

Курс на энергосбережение повышает
конкурентоспособность во всех звеньях
цепи от производителя до потребителя ре-
сурсов, отметил Аксенов. Например, про-
грамма строительства генерирующих
мощностей на базе имеющихся привлекла
инвесторов, среди них проводятся конкур-
сы.  А КПД новых установок  по сравнению
со старыми выше на 25 процентов. Кроме

того, они экологичны и не требуют допол-
нительного отвода дорогой московской зе-
мли. В энергосберегающей  экономике
много плюсов, но даже потребители сегод-
ня  не очень озабочены их экономным рас-
ходом. Петр Аксенов привел обыденный и
потому особенно убедительный пример –
горящая ясным днем реклама. Ведь деше-
во, поэтому и по карману не бьет!

Ректор Московского энергетического
института  Сергей СЕРЕБРЯННИКОВ раз-
вил мысль Аксенова. Он привел не-
сколько фактов: энергоэффективность
нашей экономики в два раза ниже евро-
пейской и не растет. Сама энергетика по-
требляет много и неэффективно: и при
производстве, и при передаче энергии.
Между тем в США, например, существу-

ет такая практика: разрешение на строи-
тельство новых генерирующих мощно-
стей выдается государством лишь после
того, как производитель представит до-
кументальные доказательства, что ис-
черпаны все возможности энергосбере-
жения на всех этапах производства, пе-
редачи и потребления  производимой им
энергии.

Доктор технических наук Юрий
ТАБУНЩИКОВ рассказал о некоторых таких
возможностях в московском строительст-
ве, которые, по его словам, «лежат на ладо-
ни». В зданиях можно экономить тепло и
электроэнергию почти безо всяких матери-
альных затрат. Они потребуются, пожалуй,
только чтобы проводить мониторинг  со-
стояния  зданий каждые пять лет. Такова
мировая практика. Если внедрить прерыви-
стый режим отопления в производствен-
ных зданиях, спортивных, учебных корпу-
сах, с помощью таких простых мер можно

экономить до 25 процентов энергии. В жи-
лых строениях хороший эффект дает осте-
кление лоджий. Применяются и новые ар-
хитектурные решения – возводятся здания
не прямоугольные, а округлых форм. Это
не архитектурные изыски: в Финляндии та-
ких энергоэффективных зданий 200.  Есть
опыт использования альтернативных ис-
точников энергии, например, тепла земли:
все, что потеряно теплосетями, возвраща-
ется. В двух московских домах такой экспе-
римент проведен, и там удалось за счет те-
пла земли полностью покрыть потребность
в горячей воде.

Технический директор ООО «ТБН – энер-
госервис» Михаил БУРУНДИН не удивил
участников конференции такими экзотиче-
скими средствами энергосбережения - его
фирма разрабатывает и внедряет автома-
тические системы коммерческого учета и
диспетчерского контроля. Основные по-
требители продукции фирмы – ЕИРЦ. Раз-
работанные и внедренные системы (в Мо-
скве функционирует уже 47) позволяют
контролировать и количество, и качество
услуг. Например, система фиксирует, что
температура теплоносителя, поступающе-
го в дом, ниже 50 градусов. Поставщик в
таком случае штрафуется. Тем самым
можно  защитить интересы потребителя  и
составить график отопительной нагрузки,
более рационально используя ресурсы.

Однако Сергей ШУВАЛОВ, заместитель
генерального директора  ЗАО «ЭСКоТек»,
считает, что контроль энергопотребления
сам по себе к экономии ресурсов не ведет.
Приборы учета и различные системы уче-

та только констатируют положение дел.
Для реальной экономии нужны постоян-
ный мониторинг, анализ и новые инже-
нерные решения. В ЦАО есть интересный
опыт. В этом округе много зданий разного
возраста и с разной теплоемкостью. В
2005 году фирма получила первые ре-
зультаты работы в этом округе. По цент-
ральному отоплению там был выявлен
большой перерасход – 30 процентов от
норматива. Данные были представлены в
префектуру ЦАО, чтобы выявить причины.
Их оказалось несколько: теплоноситель
был выше нормы; сама теплоснабжающая
организация предоставляла некорректные
данные по некоторым строениям; подача
тепла плохо регулировалась – в одном ми-
крорайоне мог быть «недотоп», в другом –
«перетоп». 

Вячеслав ГУН, заместитель директора
отдела тепловой автоматики ЗАО «Дан-
фосс», рассказал о совсем другом, «ин-
теллектуальном», доме - обыкновенном
панельном здании в Жулебине. Но там те-
пло, вода и электричество не исчезают не-
известно куда: в доме оборудован индиви-
дуальный тепловой пункт (ИТП), в каждой
квартире  установлены термостаты и бло-
кирующие клапаны. Благодаря внутридо-
мовой системе не только учета, но и отпу-
ска энергоресурсов удалось добиться 35 -
40 процентов их экономии.  Потому что ра-
ботает самая действенная мотивация – са-
мих жильцов.

Проблем инвестиционной привлека-
тельности энергосбережения в ЖКХ каса-
лись в своих выступлениях многие участ-
ники конференции, но определеннее дру-
гих высказался  генеральный директор на-
учного парка МЭИ Николай РОГАЛЕВ. Он
привел такие факты. В Москве в сфере го-
родского хозяйства  занято более 2 тысяч
предприятий малого бизнеса, 25 процен-
тов из них убыточны, еще 25 процентов
работают с нулевой прибылью. Перед ни-
ми только один путь – снижать затраты на
производство своих услуг, то есть идти по
пути энергосбережения. Такой путь  при-
дется выбирать всем –  производителям,
поставщикам энергоресурсов и потреби-
телям. Тогда, есть надежда, вся Москва че-
рез несколько лет превратиться в «интел-
лектуальный дом», откуда не вылетают на
ветер и мороз деньги населения и город-
ского бюджета.

Наталья КРАСОВА

ВОДНЫЙ ДЕНЬ ПО-ФИНСКИ

«ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМ ДОМОМ»?
СТАНЕТ ЛИ СТОЛИЦА

Доброй традицией стал обмен опытом между специалистами го-
родского хозяйства Москвы и Хельсинки. В этом году наши партне-
ры организовали финский водный день, в рамках которого на тер-
ритории «Крокус-Экспо» прошла выставка новейших приборов и
технологий очистки воды. Там же состоялся семинар, посвящен-
ный перспективам дальнейшего сотрудничества. Наш корреспон-
дент побеседовал с некоторыми из его участников.
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